

Iglesia en Jaca

Carta del Obispo

Comenzar el año de la mano de la Virgen María

D. Julián Ruiz Martorell

Obispo de Jaca



El Señor nos concede la gracia de comenzar el nuevo año invocando a la Virgen María como Madre de Dios.

La maternidad de María no es una función pasiva. San Lucas destaca la actitud de fe de María, su obediencia, su total apertura y disponibilidad, su atenta escucha y su continua interiorización de la palabra de Dios. Son actitudes activas, propias de alguien con capacidad de respuesta, con admirable adhesión al proyecto de Dios, con solicitud amorosa.

No es lo mismo comenzar el año con la fatiga acumulada que hacerlo desde el respeto y la devoción que debemos a la Virgen María. El Concilio Vaticano II afirma: "Desde los tiempos más antiguos, la Bienaventurada Virgen es honrada con el título de Madre de Dios, a cuyo amparo los fieles acuden con sus súplicas en todos sus peligros y necesidades" (LG 66).

La lectura del texto del libro de los Números nos sitúa desde el inicio en contexto de bendición: "El Señor te bendiga y te proteja, ilumine su rostro sobre ti y te conceda su favor. El Señor te muestre su rostro y te conceda la paz" (Num 6,24-26).

En esta Jornada Mundial

de la Paz pedimos a la Virgen que interceda al Señor para que nos llene con su paz: paz en los corazones, entre las personas, en las familias, en la sociedad, entre las naciones y en el mundo en su totalidad.

La paz comienza cuando sabemos mirar con respeto a los demás, cuando reconocemos en cada persona el rostro de un hermano, independientemente del color de su piel, de su origen, su lengua y su cultura. Pero, en realidad, solamente cuando Dios habita en nuestro corazón, estamos en condiciones de ver en el rostro del otro no a un rival, sino a un hermano de la misma familia de la humanidad.

A propósito de la experiencia del Covid-19, el Papa Francisco afirma en su Mensaje para la 56ª Jornada Mundial de la Paz: "¿Qué se nos pide, entonces, que hagamos? En primer lugar, dejarnos cambiar el corazón por la emergencia que hemos vivido, es decir, permitir que Dios transforme nuestros criterios habituales de interpretación del mundo y de la realidad a través de este momento histórico. Ya no podemos pensar sólo en preservar el espacio de nuestros intereses personales o nacionales, sino que



debemos concebirnos a la luz del bien común, con un sentido comunitario, es decir, como un "nosotros" abierto a

la fraternidad universal" (nº 5).

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.

"Feliz año nuevo a todos nuestros lectores de Aragón. Que el Señor os colme de bendiciones y la Virgen María, cuya fiesta celebramos el primero de enero, nos acompañe y guarde cada día"

En cinco claves

El Papa llama a la humanidad a construir la paz en 'la era pos-COVID'

Con motivo de la Jornada Mundial de la Paz que alcanza su 56 edición, el papa Francisco dirige este mensaje a la Iglesia y a la humanidad en general. El texto que les presentamos, firmado el día de la Inmaculada Concepción de María, recuerda el destino universal común en este tiempo de salida de la pandemia.

Ramos Díaz | Aleteia | Redacción

Se trata de los anhelos de Paz para un mundo que vive 'la tercera guerra mundial a

pedazos'. La familia humana aturrida aún por la pandemia y que se olvida de los necesitados; los que sufren de hambre de pan y justicia. Es la visión de una humanidad

que no aprendió todas las lecciones dejadas por la pandemia causada por el covid-19. Un mensaje duro, pero esperanzador para que la humanidad no siga caída en

sus miserias y sin memoria. Francisco entregará este texto a cada jefe de estado o personalidad internacional que visitará el Vaticano en el 2023.

1

MANTENER EL CORAZÓN ABIERTO ANTE LA INJUSTICIA Y EL SUFRIMIENTO

La voz del Papa para sensibilizar a los líderes, a los fieles y la sociedad en general, usando las palabras del apóstol Pablo: «Nadie puede salvarse solo».

«Es una invitación a permanecer despiertos, a no encerrarnos en el miedo, el dolor o la resignación, a no ceder a la distracción, a no desanimarnos, sino a ser como centinelas capaces de velar y distinguir las primeras luces del alba, especialmente en las horas más oscuras».

Por eso, en su mensaje por la paz 2023, el Papa instó a que aunque «los acontecimientos de nuestra existencia parezcan tan trágicos y nos sintamos empujados al túnel oscuro y difícil de la injusticia y el sufrimiento, estamos llamados a mantener el corazón abierto a la esperanza».

El Papa pide confiar en Dios que se hace presente en cada momento histórico, «nos acompaña con ternura, nos sostiene en la fatiga y, sobre todo, orienta nuestro camino».

RECORDAR LAS CONTRADICCIONES Y DESIGUALDADES SACADAS A RELUCIR POR EL COVID-19



«El COVID-19 nos arrastró en medio de la noche», escribe Francisco. También señaló que la pandemia pasó «desestabilizando» el mundo, a las personas, incluso «perturbando» las sociedades más privilegiadas»

Asimismo, lamentó la muerte de «tantos hermanos y hermanas nuestros». El Obispo de Roma recordó el mundo sanitario que se movilizó para «aliviar el dolor de tantos y tratar de ponerle remedio», al igual que las autoridades políticas, que tuvieron que «tomar medidas dramáticas».

En su mensaje, rememoró que el COVID-19 provocó efectos indeseables en los «corazones de muchas personas y familias», con secuelas a tener en cuenta, «alimentadas por largos períodos de aislamiento y diversas restricciones de la libertad.»

2

El Papa pide no olvidar cómo la pandemia ha sacado «a relucir contradicciones y desigualdades». En especial, señaló la «seguridad laboral de muchos», el dolor de los trabajadores informales y «la soledad» en nuestras sociedades, «sobre todo la de los más débiles y la de los pobres».

Todas estas situaciones, entre sentimientos de «derrota y amargura», para los individuos y la sociedad «debilita los esfuerzos dedicados a la paz y provoca conflictos sociales, frustración y violencia de todo tipo».

En este sentido, afirmó, «la pandemia parece haber sacudido incluso las zonas más pacíficas de nuestro mundo, haciendo aflorar innumerables carencias», anotó.

3

ES TIEMPO PARA CUESTIONARNOS, APRENDER, CRECER Y DEJARNOS TRANSFORMAR

Transcurridos tres años, ha llegado el momento – según el Papa – «de aprender, crecer y dejarnos transformar—de forma personal y comunitaria—; un tiempo privilegiado para prepararnos al “día del Señor”.» Y vuelve a insistir «que de los momentos de crisis nunca se sale igual: de ellos salimos mejores o peores».

Por eso, pregunta: «¿Qué nuevos caminos debemos emprender para liberarnos de las cadenas de nuestros viejos hábitos, para estar mejor preparados, para atrevernos con lo nuevo? ¿Qué señales de vida y esperanza podemos aprovechar para seguir adelante e intentar hacer de nuestro mundo un lugar mejor?».

Francisco explicó que «todos nos necesitamos». Así señaló que «nuestro mayor tesoro» «es la fraternidad humana». Por tanto, «es urgente» promover «los valores universales».

Luego la crítica mordaz a racionalismo tecnológico: «También hemos aprendido que la fe depositada en el progreso, la tecnología y los efectos de la globalización no sólo ha sido excesiva, sino que se ha convertido en una intoxicación individualista e idolátrica».

NO TERMINAMOS DE APRENDER SOBRE LA PANDEMIA, AHORA LA GUERRA

4

Tras la pandemia, el Papa, señala que «fuimos testigos del inicio de otro azote: una nueva guerra, en parte comparable a la del COVID-19, pero impulsada por decisiones humanas reprobables».

«La guerra en Ucrania se cobra víctimas inocentes y propaga la inseguridad, no sólo entre los directamente afectados, sino de forma generalizada e indiscriminada hacia todo el mundo; también afecta a quienes, incluso a miles de kilómetros de distancia, sufren sus efectos colaterales —basta pensar en la escasez de trigo y los precios del combustible—.»

«Ciertamente, esta no es la era post-COVID que esperábamos o preveíamos. De hecho, esta guerra, junto con los demás conflictos en todo el planeta, representa una derrota para la humanidad en su conjunto y no sólo para las partes directamente implicadas.

Aunque se ha encontrado una vacuna contra el COVID-19, aún no se han encontrado soluciones adecuadas para la guerra. Ciertamente, el virus de la guerra es más difícil de vencer que los que afectan al organismo, porque no procede del exterior, sino del interior del corazón humano, corrompido por el pecado (cf. Evangelio de Marcos 7,17-23)».



5

DEJARNOS CAMBIAR EL CORAZÓN POR LA EMERGENCIA

El Papa exhorta a «dejarnos cambiar el corazón por la emergencia que hemos vivido, es decir, permitir que Dios transforme nuestros criterios habituales de interpretación del mundo».

Salir de «nuestros intereses personales o nacionales», invitó. Dejar entrar la «luz del bien común», volver a pensar en el «nosotros» abierto a la fraternidad universal. No buscar «protegernos a nosotros mismos; es hora de que todos nos comprometamos con la sanación de nuestra sociedad y nuestro planeta». Esto es crear las bases «para un mundo más justo y pacífico».

En este contexto, insiste en no olvidar «las diversas crisis morales, sociales, políticas y económicas». Pues, todas estas crisis «están todas interconectadas». Afrontar los retos con «responsabilidad y compasión».

Invitó a garantizar «la sanidad pública para todos; promover acciones de paz para poner fin a los conflictos y guerras que siguen generando víctimas y pobreza»

Igualmente, pidió «hacer frente al cambio climático; luchar contra el virus de la desigualdad y garantizar la alimentación y un trabajo digno para todos, apoyando a quienes ni siquiera tienen un salario mínimo y atraviesan grandes dificultades».

«El escándalo de los pueblos hambrientos nos duele». Insistió en desarrollar políticas adecuadas, para ayudar a los migrantes y los descartados en nuestras sociedades.

Crónica del 2022 en la diócesis de Jaca

DICIEMBRE 2021

- 13/18: Visita ad limina de don Julián Ruiz Martorell, con el resto de obispos de las provincias de Zaragoza y Pamplona.

ENERO 2022

- 15.- Consejo Diocesano de Pastoral
- 18-25: Semana de Oración por la Unidad de los Cristianos. Actos principales en Sabiñánigo.

FEBRERO

- 2.- Jornada de la vida Consagrada. Actos en las MM. Benedictinas de Jaca.
- 4.- Constitución del nuevo Consejo del Presbiterio. Nombramiento de los nuevos arciprestes.
- 11.- Jornada del Enfermo. Rosario, en sus Misterios Dolorosos, en la Casa Diocesana.
- 13.- Campaña contra el Hambre Manos Unidas. Proyecto en Saraguro (Ecuador).
- 24.- La Junta de Cofradías de Jaca comunica su intención de realizar todos los actos habituales de Semana Santa.
- 26.- Retiro de cuaresma para sacerdotes y consagrados.

MARZO

- 5.- Consejo Diocesano de Pastoral
- 7.- Javierada del Apostolado de la Oración.
- 12.- Retiro de cuaresma para catequistas y educadores en la fe.
- 17.- Segunda sesión de Formación del Clero. Tema: El Sínodo. Ponente: D. Fernando Jordán.

ABRIL:

- 8.- Pregón de la Semana Santa de Jaca, a cargo de D. José Ángel Lanuza.



Cripta de la nueva sede de Cáritas Diocesana, en Jaca.

- 10-17.- La Semana Santa se celebra brillantemente y con un tiempo espléndido, tras dos ediciones de parón por la pandemia.
- 13.- Misa Crismal

MAYO

- 7.- Encuentro presinodal en Jaca, tras acabar la fase diocesana de la consulta.
- 12.- Fallece en Huesca don José María Arcas. Su funeral se celebró en Jaca al día siguiente.

JUNIO:

- 5.- Fallece en Zaragoza el sacerdote D. José Luis Bueno Cortés.
- 6-10.- Ejercicios Espirituales para sacerdotes en Javier.
- 12.- Jornada Pro Orantibus. Actos principales en las MM. Benedictinas.
- 21.- Consejo del Presbiterio.

JULIO

- 26.- Nombramiento del Rvdo. D. Lizito Fernandes

Afonso como párroco de Biota, Farasdués y Malpica de Arba.

AGOSTO

- 7, domingo: Misa mozárabe en Lárrede, organizada por Amigos de Serrablo.
- 13, sábado: IX Mercadillo Solidario de Cáritas Parroquial de Biescas.

SEPTIEMBRE

- 3.- Se constituye el nuevo Consejo Diocesano de Pastoral.
- 16.- Consejo del Presbiterio. Jornada de Puertas Abiertas en el nuevo Centro de Día de Cáritas Diocesana de Jaca.
- 21.- Manos Unidas estrena nuevas oficinas, ampliando su sede en la Casa Diocesana
- 24.- Fallece en Huesca el sacerdote don José Luis Sanclemente Alastuey

OCTUBRE

- 1.- Jornada Diocesana de pastoral

- 26.- Nombramiento del actual Consejo de Consultores
- 6.- Tarde de Oración en Biescas. Tema: Iglesia en Salida. Ponente: D. Fernando Jordán.

NOVIEMBRE

- 12.- Vigilia de Oración con y por los Pobres en Jaca
- 18.- Sesión de Formación del Clero. Tema: Evangelio de San mateo. Ponente: D. Lizito Fernandes. Nombramiento del Rvdo. D. José Ignacio Martínez Madrona como párroco de Santa Eulalia de Gállego.
- 26.- Retiro de Adviento para sacerdotes y consagrados en las MM. Benedictinas.

DICIEMBRE

- 3.- Retiro para catequistas en Sabiñánigo
- 8.- Cadena de Rosarios en Sabiñánigo
- 10.- Consejo Diocesano de Pastoral
- 31.- Clausura del Año Santo Compostelano.

Más información en www.diocesisdejaca.org